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◎本报记者 陆成宽

“贵州从何而来？”“为什么贵州‘天无

三日晴，地无三尺平’？”近日，应上海少年

儿童出版社邀请，我出席了《十万个为什

么·贵州》系列图书编辑出版方案论证会，

见证了贵州省科协与上海少年儿童出版社

举办的战略合作备忘录签约仪式。

《十万个为什么》系列图书是影响了几

代中国人的优秀科普启蒙读物，由上海少

年儿童出版社出版，至今已出版 6 个版本，

被誉为“共和国明天的一块科学基石”，曾

荣获出版界的各种殊荣。《十万个为什么》

是我最早开始阅读的科普图书之一。20

世纪 70 年代初，我和哥哥用三个馒头从同

学手中换得一小箱图书，里面就有好几册

第一版的《十万个为什么》。我尤其喜欢数

学分册，对里面有关速算的内容最感兴趣。

《十万个为什么·贵州》将保持《十万个

为什么》原书风格，坚持“大读者写小文

章”，内容紧扣贵州地域特点和时代特色。

目前，《十万个为什么》已出版青少版、成人

版、旅游版并配套了系列短视频和研学课

程等。按照策划方案，今年“六一”儿童节

期间，《十万个为什么·贵州》系列图书 4册

将面世，它们分别是：《十万个为什么·缘起

贵州》（自然地理类）、《十万个为什么·灵动

贵州》（生态环境类）、《十万个为什么·云上

贵州》（科学技术类）、《十万个为什么·多彩

贵州》（人文历史类）。

作为论证专家，我希望《十万个为什

么·贵州》系列图书精选问题，突出贵州特

色，处理好科学问题与人文问题的关系，加

强后续营销宣传，发挥好《十万个为什么·
贵州》的引领、示范作用，认真总结经验，并

将这种合作模式稳步向其他省（市、自治

区）推广。

有感于上海少年儿童出版社勇于创

新、开拓进取，特填《浣溪沙》词一首，以

示祝贺，以表情怀：“十万答题秀贵州，品

牌科普又新牛，专家论证智全收。多彩高

原彰特色，一省示范引风流。蓝图已绘事

绸缪。”

（作者系中国青少年科技教育工作者
协会副理事长、中国科技馆原党委书记）

《十万个为什么》

系列图书将再添新成员

贴春联是我国农历新年的传统习俗之

一。春联源于桃符。古人认为，在门上挂

桃木制成的神符可以辟邪。我国较早的春

联出现在宋朝。后蜀末代皇帝孟昶于北宋

乾德二年（964 年）除夕，命学士幸寅逊在

寝宫门上的桃符撰词。幸寅逊作词后，孟

昶对其所作内容并不满意，于是亲自题写

了“新年纳余庆，嘉节号长春”，作为桃符的

内容。此后，春联逐渐替代桃符。明清时

期的故宫为皇宫，在新年时期亦有此宫

俗。故宫现存明代的春联实物极少，但清

代的春联比较丰富。根据清代宫廷档案记

载：每年十二月二十六日，各宫殿悬挂春联

和门神。在第二年二月初三，由营造司太

监将其取下收库，来年再用。故宫里的春

联以红色或白色为底色，样式可为对联或

春条形式，内容多为吉祥语。不仅如此，宫

中在农历新年期间还悬挂门神，其功能与

春联相同。

紫禁城春联多为红底，其主要原因是春

联源于桃符，而桃符通常是用红色的桃木制

成的。不仅如此，在我国传统文化中，红色

有着温暖、驱邪、喜庆等美好寓意。而从内

容角度讲，宫中春联多为歌功颂德、国泰民

安、吉祥如意等祝福内容。

清代宫中还有白底春联，即在白色的

纸或绢上书写对联。故宫藏宫廷绘画《万

国来朝图》，绘制的是农历新年各国使臣

觐见乾隆皇帝的场景。画中，各宫门上的

春联即为白底。春联用白色做底，与满族

先民驱邪习俗有关。清朝统治者为满族，

其先民居住在白雪皑皑的深山老林中，崇

拜的山林色彩即为白色。他们认为，白色

是驱魔洁世的吉祥之色。满族萨满祭祀

时，往往穿白色衣服。而萨满创世神话

《天宫大战》中，者固鲁女神们化为洁白、

芳香、闪光的芍丹乌西哈（芍药花星星），

战胜了恶魔。另外，满族先民在狩猎时，

穿上白色的服装易接近猎物；如果他们穿

上红色的服装，则容易吓跑猎物，且还有

可能受到猎物的攻击。基于上述原因，满

族先民有“尚白贱红”的色彩观念。而清

朝建立后，满汉两族逐渐融合，红底春联

也就慢慢多了起来。

宫里除了春联之外，还有春条。春条

原意是指春天花木的枝条。后来，民间将

书写春联的红纸裁剪成长条，在上面书写

吉祥祝福的语句，并称之为春条。春条的

起源与春联相似，亦由桃符演变而来，因

而同样有着消灾驱邪的寓意。春条张贴

的位置很灵活，字数也无限制。其遣词、

造句、用字不像春联有平仄、词性的联律

要求，只要语言流畅、活泼、自然，读来朗

朗上口即可。

在宫中，与春联一起悬挂的还有门神。

门神是我国传统年画中的守护神。东汉王

充在《论衡》中认为：早在黄帝时期，就有在

门上画神荼、郁垒二门神的习俗，以专门捉

拿害人的鬼。古人在农历新年时，往大门上

张贴各种门神像，以避免恶鬼侵犯宅第。故

宫藏有多对清代宫廷门神画像，包括武门神

（寓意镇殿）、文门神（寓意福禄）、童子门神

（寓意多子）、判子门神（寓意驱邪）、仙姑门

神（寓意福寿）等，造型各具特色。如武门神

一位白面凤眼长须，另一位紫脸环眼虬髯，

二人相对而立，均头戴兜鍪，身披红袍，手执

金瓜，充满威武之气。文门神均大腹天官着

束，头戴展翅纱帽，一位身着红袍绿腰带，手

执托盘，盘上仙气中有蝙蝠、如意图案。另

一位身着绿袍红腰带，手执托盘，盘上仙气

中有冬瓜、海棠图案。这4种图案合起来的

谐音就是“福如东海”。

综上可知，故宫里的古代春联不仅形

式多样，而且与民间春联一样，包含了丰富

的历史文化内涵，因而成为我国年俗文化

的重要组成部分。

（作者系故宫博物院研究馆员）

故宫里的古代春联有哪些讲究

2月 2日，《中华人民共和国科学

技术史纲》出版座谈会在北京举行，

来自中国科学院、科技史学界和出版

界的几十位专家学者围绕该书的学

术贡献、出版意义以及如何提升其社

会影响力进行了深入探讨。

新中国科学技术发展史是一段

波澜壮阔的宏伟历程。70 多年来，

中国科技事业总体上完成了从“传

统”向“现代”的转型，部分领域实现

了从“跟踪”向“跟跑”“并跑”“领跑”

的转变，正迈向高水平自立自强，向

世界展现了一幅不断创造奇迹、持续

走向辉煌的历史画卷。这期间，有许

多重大历史事件值得我们铭记，许多

可歌可泣的优秀科学家值得我们学

习，许多成功的经验值得总结和发扬

光大。

《中华人民共和国科学技术史

纲》一书是“十三五”期间中国科学院

前瞻部署的一项重大研究项目成果，

由中国科学院院士白春礼主编、数十

位科技史专家经多年编撰而成，于

2023 年 12 月由科学出版社正式出

版。该书是深入了解中国科技发展

历程的窗口，可以帮助读者了解中国

在不同历史时期科技领域的成就和

进步。

全书分上、下两卷。上卷梳理了

中国（不包括港澳台地区）科教事业

的历史，分析了在大的国际环境中，

中国科技与教育事业的政策、体制与

学科布局特点，探讨了科学传播与科

学发现、技术转移与技术创新，以及

科学、技术、教育、经济、政治、社会、

文化等的互动关系，揭示了国家科技

体制与战略布局的演进，并探求了科

学技术发展的规律性特征。下卷从

基础科学研究、应用科学研究和工程

技术研究等众多的科学技术与工程

领域，选取具有时代特色的重大科技

创新成果，进行深入案例分析。

座谈会上，白春礼说，《中华人民

共和国科学技术史纲》的编撰和出版

是对中国科技发展历史的全面梳理

和深刻总结。它不仅具有重要的学

术价值，还具有重大的历史意义，为

理解中国科技的进步提供了宝贵视

角，并对未来的科技创新和发展方向

提供了指导和启示。该书全面记录

了新中国成立以来，特别是改革开放

后，中国科技事业的发展历程、重要

事件、发展阶段、政策变革及科技成

就，深入分析了推动中国科技进步的

内在动力，展示了中国科技的快速进

步和在经济社会发展中创造的“中国

奇迹”。它反映了新时代中国科技的

发展成就，展现了中国在全球科技领

域由大变强的历程，并指出了未来科

技发展的方向，体现了党和国家的远

见，凸显了科技创新在全球格局中的

关键作用，对实现科技强国具有重要

意义。

“这部著作不仅为理解中国科技

的发展提供了全面视角，也为快速发

展的中国科技指明了方向，反映了中

国科技在全球的地位和作用。”白春

礼说。

中国科学院副秘书长兼发展规

划局局长翟立新在座谈会致辞中表

示，希望中国科学院自然科学史研

究所继续牵头组织和推进对我国科

学技术发展历史的研究，凝聚全国

科学技术史领域的研究力量，加强

《中华人民共和国科学技术史纲》在

国内外的宣传和推介，为推动中国

科技事业的发展、增强公众科技意

识、促进国际科技交流合作，以及指

导未来科技政策制定等发挥更加重

要的作用，为建设科技强国贡献更

多智慧和力量。

《中华人民共和国科学技术史纲》出版座谈会召开

从新中国科技史中汲取科技自立自强力量

近日，“不灭窑火——当代龙泉青瓷精品展”在中国工艺美术馆（中国非物质文化遗产
馆）开展。本次展览共展出 145名工艺美术家、非遗传承人的近 200件作品，集中展示浙
江龙泉青瓷文化。图为参观者在展览上拍摄展品。 新华社记者 李鑫摄

“不灭窑火——当代龙泉青瓷精品展”在京举行

清人绘《万国来朝图》中的白底春联。
故宫博物院影像资料库供图

胡和生院士。 视觉中国供图

中国是茶的起源地，有着深厚的

茶文化。在我国的六大类茶中，真正

具有全球化影响力的当属红茶。在

世界茶叶市场上，红茶的占有率达到

了 80%以上，甚至超过其他几大茶类

的总和。

世界红茶起源于中国，中国红茶

发端于武夷。关于红茶起源，目前流

传最多的说法认为，红茶的诞生缘于

一次意外。

正山小种是最早的红茶品种，从

诞生至今已有 400 余年历史。根据

《中国茶经》的记载，相传在明末清

初，正值采茶季节，一队官兵途经福

建武夷山桐木关。听闻官兵经过，当

地茶农来不及收拾刚刚采摘好的茶

青，便躲进山里。官兵过夜时便直接

睡在了茶青上。

官兵走后，当地茶农发现，原本

用于做绿茶的茶叶因为被人体体温

加热，已经发酵，变质发红。茶农心

急如焚，担心茶叶无法出售。因此

便赶紧采取补救措施，将已经发酵

的茶叶反复揉搓，并用桐木关盛产

的马尾松进行焙制。松木在燃烧过

程中，产生浓郁的松烟，茶叶吸收松

烟后，色泽变得乌黑油润，蕴散出独

特的松烟香，最早的正山小种红茶

便就此诞生。也因其熏制后的乌黑

色泽，在英文中，红茶被称为 black

tea 而非 red tea。

虽然这段关于红茶起源的传说

是否完全属实，已无法考证，但这段

传说中提及的红茶传统制作技艺，一

直延续至今。

传 统 正 山 小 种 红 茶 的 制 作 工

艺 大 致 可 以 分 为 几 个 步 骤 ，即 采

摘 、萎 凋 、揉 捻 、发 酵 、过 红 锅 、复

揉、熏焙、复火，并且需要在木制楼

阁中完成。其中，过红锅是小种红

茶的特有工序，把发酵过的茶叶放

在 150 摄氏度以上的锅内，经 3—5

分钟快速摸翻抖炒，使茶叶迅速停

止发酵，以保持小种红茶的香气纯

甜。炒锅后的茶坯，必须复揉，使

回松的茶条紧缩。

红茶最初诞生时，喝惯了绿茶的

中国人一时无法接受。但“墙内开花

墙外香”，偶然的机会让红茶远销海

外，开启了征服全球味蕾的脚步。

提及红茶红遍全球的历史，就不

得不提到英国。英式下午茶的风靡，

让红茶真正席卷全球。

但英式下午茶最早只流行于皇

室贵族之中。西南民族大学西南民

族研究院研究员肖坤冰认为，早期

英国普通老百姓是喝不起茶叶的，

只有皇室、贵族等上流社会的人才

买得起茶叶。这是因为当时茶叶的

唯一供应国中国，距离英国太遥远

了。为了更方便地获取茶叶，英国

殖民者便开始尝试将茶叶向适宜的

殖民地进行引种，以降低成本，掌控

产量。印度作为当时毗邻中国的英

属殖民地，便成为最佳选择。英国

人将茶树苗、茶籽运至印度进行栽

种，便有了如今我们熟知的阿萨姆

红茶、大吉岭红茶等。

肖坤冰曾前往印度进行田野调

查，她发现大吉岭红茶与中国红茶口

感、味道十分相似，这是因为大吉岭

的茶树基本都是从中国移植过去的

小叶种的后代。相比大吉岭红茶，阿

萨姆红茶则又浓又涩，因此通常被用

来制作奶茶，需要加糖加奶才能抵消

其原有的苦涩味。肖坤冰介绍，这是

由于阿萨姆红茶的母树是印度野生

原生种与中国茶树的混合种。

英国获得了廉价、可控的茶叶来

源后，英式下午茶便从上层社会逐渐

向民众普及，作为一种生活方式随英

国殖民者的脚步向全球传播，红茶也

借此走进世界各地人们的生活之中。

如今随着科技的不断进步，古老

的红茶在科技赋能下，正在焕发出新

的生机。

2017 年以来，武夷山国家公园

按照茶—林、茶—草混交模式，建成

混交生态茶园 4800 余亩，进一步带

动和促进茶园生态系统的修复和提

升，维护生态平衡，保护和增加生物

多样性，为茶产业持续健康发展提供

示范。

红茶：中国送给世界的礼物
◎本报记者 都 芃

2 月 2 日，我国数学界第一位女院士胡和生逝

世，享年 96 岁。胡和生院士长期从事微分几何和

数学物理研究，在射影微分几何、黎曼空间完全运

动群、规范场等研究方面均有建树，为中国微分几

何的学科建设作出了重要贡献。

读书不读深、不读透
决不罢休

1928 年 6 月，胡和生出生在上海的一个艺术

世家，原籍江苏南京。大学时，她选择了数学专

业并考入当时的交通大学，希望学以致用、科技

报国。

1950 年，大学毕业后，胡和生追随中国微分几

何创始人苏步青到浙江大学数学系深造。在这里

她结识了同样师从苏步青的谷超豪，之后两人结

为夫妻，成为人人称羡的“神仙眷侣”。

苏步青对学生的要求非常严格。胡和生和

同学们在上课之余还要参加独具特色的讨论会，

每周都要作一次读书报告，除了准确深入地介绍

阅读内容和作者思路，还要回答老师提出的问

题，答不好就会受到批评。当时，胡和生要阅读

的论文涵盖英、俄、德文的最新研究成果，有的长

达百页。

重压之下，胡和生很快就学会了如何正确、高

效地阅读文献。这为她日后的研究工作奠定了很

好的基础。数学之外，她还学习了量子力学、核物

理、群论等课程。后来，胡和生感叹说：“老师严格

有好处，我就是在读研究生时养成了勤于思考、反

复体会的习惯，不懂不装懂，读书不读深、不读透

决不罢休。”1951 年，经苏步青推荐，胡和生进入中

国科学院数学研究所任实习研究员，正式踏上了

数学研究之路。此后，她与谷超豪一起进入复旦

大学工作。

胡和生曾说：“我所选择的专业是数学，这往

往被认为不是女同志所适合的专业。的确，搞数

学很难、很艰苦。当时世界上能够登上数学高峰、

很有建树的女数学家寥寥可数，我就下定决心，一

定要沿着这条崎岖的路走下去。”

2002 年，胡和生受邀参加在北京举行的国际

数学家大会，并作诺特讲座报告，成为我国第一位

在大会上作此报告的女数学家。这一讲座从 1994

年开始设立，每次邀请一位世界著名的女数学家

作 1 小时报告。只有在数学上取得创造性成就的

女数学家才能获此殊荣。

除了取得数学研究方面的突破，发展我国的

高等教育和数学事业也是胡和生最大的执念。她

曾经长期担任复旦大学数学研究所微分几何研究

室主任，承担了大量基础课和专业课的教学工

作。胡和生 70多岁高龄，仍继续坚持组织讨论班，

并指导学生的毕业论文，培养了 20 名博士和 30 余

名硕士，多人成长为优秀的微分几何学家。

“神仙眷侣”携手畅游
数学王国

在胡和生与谷超豪简朴的家中，书房里有两

张写字台，谷超豪的书桌朝阳，胡和生的书桌面向

墙。他们就在这里并肩研究。

两人 60 余年志同道合，风雨同舟，在数学领

域，携手攻克了一个又一个难题。中国科学院院

士、上海数学中心首席教授李骏回忆说，胡先生对

很多学术问题有自己的看法，他们有时候也会争

执。不过，两人更多的是默契合作。

1974 年，正从事规范场论研究的著名物理学

家杨振宁发现，规范场与微分几何有着密切关

系。巧合的是，身为复旦大学数学系教授的父亲

杨武之，此前向他介绍过复旦大学在微分几何领

域有很强的实力。同年 6 月，杨振宁来到复旦大

学，与谷超豪、胡和生等人展开了合作。让杨振宁

感到意外的是，几天后，谷超豪和胡和生就拿出了

两项国际领先的研究成果。

胡和生将规范场的作用量与调和映照的作用

耦合起来，得出有质量规范场的一种生成方法，并

在研究规范场团块现象和球对称规范势的决定等

问题上，取得了重要成果。她还开创性地给出了

确定黎曼空间运动群空隙性的一般方法，一举解

决了这个被国际数学界研讨了 60 多年的重要问

题，引起很大反响。

按谷超豪的说法，他是 X，胡和生是 Y，共同

组成了一道牢固、和谐且充满爱意的二元一次

方程。这对伉俪多次在国际数学界建立功勋，

在参悟数学几何的同时也演绎着美丽多姿的人

生几何。

1991 年，胡和生当选为中国科学院学部委员

（院士）。谷超豪比自己当选还高兴，欣然为妻子

赋诗一首以表祝贺：“苦读寒窗夜，挑灯黎明前。

几何得真传，物理试新篇。红妆不须理，秀色天然

妍。学苑有令名，共庆艳阳天。”

斯人仙逝，精神永存，他们的师者风范将永远

为后人铭记。

热血当歌 人生“几何”
——追忆我国数学界第一位女院士胡和生


